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LOS CONTINUOS RECORTES A LOS QUE SE VEN SOMETIDAS LAS FARMACIAS, ASÍ COMO LOS REPETIDOS 
ATAQUES AL MODELO FARMACÉUTICO ESPAÑOL, SON LAS PRINCIPALES PREOCUPACIONES QUE AFECTAN 
A LOS FARMACÉUTICOS NAVARROS.

La nueva Junta Directiva del Colegio de Farmacéuticos de 
Navarra, que tomó posesión el pasado mes de febrero, se 
marcó como uno de sus principales objetivos el conseguir 
vincular a los profesionales con el Colegio, conseguir una 

mayor unión entre ellos. Además, otra de las prioridades que se 
marcaron, esta vez en relación con la potenciación de la farma-
cia asistencial, fue hacer valer y respetar la valía de los servicios 
profesionales que presta y puede prestar el farmacéutico, tanto 
en la sociedad como dentro de las administraciones.

Carácter diferencial
Hablamos con Marta Galipienzo, presidenta del COF Navarra, 
sobre la situación de los más de 1.400 colegiados de la comu-
nidad, tras nueve meses de ejercicio. “El momento actual no es 
bueno para la oficina de farmacia”, señala. “Muchas de nuestras 

Marta Galipienzo

“La capilaridad de las oficinas 
de farmacia garantiza la fácil 
accesibilidad de los pacientes a 
sus tratamientos”
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farmacias están en situación comprometi-
da, sin hacer distinciones entre farmacias 
urbanas y rurales”.  
La farmacia comunitaria navarra tiene 
una serie de características propias bien 
diferenciadas. Según los últimos datos de 
2014, destaca significativamente por tener 
la tasa de profesionales farmacéuticos por 
100.000 habitantes más elevada (228,6 
frente a la media nacional de 146,2), a 
gran distancia de la comunidad que ocu-
pa el segundo puesto (Madrid con 182,1). 
Además, es la región donde más aumentó 
el número de colegiados el año pasado, 
y la comunidad con la tasa femenina de 
colegiadas más elevada de toda España, 
un 80,4%. 
También es la tercera autonomía con un 
mayor porcentaje de colegiados en acti-
vo, el 85,8%, y la 
región con menor 
ratio de habitan-
tes por farmacia, 
1.066. Finalmente, 
se trata de la auto-
nomía con menor 
número de perso-
nas mayores de 65 
años por farmacia, 
198. En cuanto a 
las farmacias de-
claradas VEC, Na-
varra ocupa el se-
gundo puesto por 
detrás de Castilla 
y León, con un 12% 
del total.

Sostenibilidad
Desde el COF Navarra defienden que de-
berían afrontarse el análisis del gasto en 
salud como algo global, y no por capítulos 
independientes. Aunque no se puede te-
ner la panacea de la sostenibilidad, tiene 
claro que para lograrla hay que contar con 
todos los sectores que están implicados 
en salud. Tal y como declara la presidenta, 
“recortar la factura de medicamentos es 
lo más inmediato, pero no creo que sea lo 
más eficiente de cara al futuro. La pirámide 
poblacional se está invirtiendo, y la oficina 
de farmacia se está esforzando para que sus 
pacientes no sufran los recortes que se les 
aplican, pero todo tiene un límite. Hay que 
pensar en medidas a mayor escala”.
La crisis económica sufrida en nuestro 
país en los últimos años ha perjudicado 
enormemente al sector, poniendo al límite 
la economía de muchas farmacias, que en 

ses y han creado malestar en el colectivo 
de la farmacia comunitaria, y uno de ellos 
es la dispensación de determinados medi-
camentos exclusivamente en la farmacia 
hospitalaria. Al respecto, la presidenta 
opina que esta medida debería aplicarse 
“únicamente para aquellos medicamentos 
que requieran monitorización o algún tipo 
de control especial. Desde luego, el punto 
de dispensación se debe elegir con criterios 
sanitarios, y no económicos. La capilaridad 
de las oficinas de farmacia garantiza la 
fácil accesibilidad de los pacientes a sus 
tratamientos”.
Otro asunto polémico estos días son las 
conclusiones del informe de la Comisión 
Nacional de los Mercados y la Compe-
tencia, en las que se reclaman cambios 
encaminados a liberalizar el sector. Algo 

que ha generado 
un profundo mal-
e s t a r  e n t r e  l o s 
profesionales far-
macéuticos.  “No 
entendemos que un 
sistema que genera 
la máxima satisfac-
ción a los pacientes 
se quiera romper”, 
reflexiona la pre-
sidenta. “Cuando 
algo funciona no 
d e b e  ca m b i a r s e, 
y nuestro modelo 
funciona. Así lo re-
conocen en la calle, 
en el Ministerio y 
también en las Ad-

ministraciones Autonómicas”.
Con todos estos frentes abiertos, una 
esperada y ligera recuperación del consu-
mo, y las ganas de renovación, el empuje 
y el espíritu emprendedor de la profesión 
farmacéutica en nuestro país, los retos 
que observa la presidenta para la profe-
sión farmacéutica son “la sostenibilidad 
y la plena integración en los sistemas de 
salud”.
Desde el COF aportan su granito de arena 
para afrontar este futuro con las mejores 
garantías y preparación, trabajando para 
ofrecer tanto servicios puramente profe-
sionales como científicos, por así decir, 
hasta todo el tema de gestión, administra-
ción y asesoramiento que demandan los 
colegiados. La formación es muy amplia, e 
intentan que abarque también aspectos no 
vinculados exclusivamente con la farmacia, 
pero útiles en el día a día. +

“RECORTAR LA FACTURA DE 
MEDICAMENTOS ES LO MÁS 
INMEDIATO, PERO NO CREO 
QUE SEA LO MÁS EFICIENTE 

DE CARA AL FUTURO”

muchos casos han tenido que solicitar ayu-
das, hipotecarse o incluso cerrar. Por otro 
lado, las que han logrado resistir el envite 
lo han hecho en muchos casos aupadas por 
el empuje, la renovación y la imaginación 
para lograr ser más competitivos. 
Aunque Galipienzo manifiesta que en 
su opinión, en el día a día de la calle, no 
se percibe una cierta recuperación eco-
nómica, sí defiende que “la farmacia se 
reinventa y se profesionaliza día a día. Cada 
vez tenemos mejores profesionales, con más 
ganas de dar un buen servicio y dispuestos a 
esforzarse todo lo necesario para poner en 
valor la profesión farmacéutica”.
Si en algún aspecto podemos decir que la 
farmacia española ha salido reforzada de 
la crisis, sin duda ha sido en su faceta asis-
tencial, encarnando una perspectiva cada 

vez más global de farmacia como centro de 
salud y bienestar que ofrece a los pacientes 
una amplia variedad de servicios. Algo 
que sin duda el cliente-paciente valora, y 
cada vez más. Una perspectiva de futuro 
que pasa por farmacias con cada vez más 
servicios y más integradas en los Servicios 
de Salud Autonómicos.
Sobre los servicios y su remuneración, y 
enlazando con la perspectiva de puesta 
en valor de los mismos, Galipienzo afirma 
que “tienen que convertirse en una realidad, 
más pronto que tarde. Somos profesionales 
sobradamente cualificados y capaces de 
dar un servicio de calidad, y eso merece un 
reconocimiento retribuido para garantizar 
su continuidad”.

Frentes abiertos
Son varios los temas de actualidad farma-
céutica que se debaten estos últimos me-


